
Урок 4. Повторение изученного в 5-7 классах. Буквы Н и НН в суффиксах прилагательных, 

причастий и наречий 

 

Сегодня на уроке мы повторим правописание Н и НН в суффиксах прилагательных, причастий, 

наречий. 

Теория: 

 

Н и НН в наречиях, прилагательных и причастиях 

 

С одной буквой Н пишутся: 

1. Прилагательные с непроизводной основой: красный, юный, синий. Суффикса в таких 

прилагательных нет. Буква н входит в состав корня. 

2. Отымённые (образованные от существительных) прилагательные с суффиксами АН, ЯН: 

песчаный, серебряный, ИН: мышиный, воробьиный. 

Исключение: деревянный, оловянный, стеклянный. 

3. Отглагольные прилагательные, если нет приставки и пояснительного слова: жареное мясо.  

Исключение: Пиши с двумя буквами нн слова из списка: 

данный, чванный, брошенный, желанный, купленный, виденный, деланный, жеманный, пленённый, 

лишенный, священный, читанный, отчаянный, чеканный, окаянный, неслыханный, невиданный, 

нечаянный, негаданный 

 

4. Краткие прилагательные, если они образованы от полных прилагательных с одной буквой н: 

красна девушка (от полной формы с одной буквой н: красный), красно солнышко, красны девушки.  

5. Наречия на-о и -е, образованные от прилагательных с одной буквой н: ветрено, аккуратно. 

  

С двумя буквами НН пишутся: 

 

1. Отымённые прилагательные с суффиксом Н, если корень существительного оканчивается на букву 

н: осенний, весенний, сонный. 

2. Отымённые прилагательные с суффиксами ЕНН, ОНН: буквенный, порционный. 

Исключение: ветреный человек, ветряная мельница, ветряная оспа, но безветренный день, 

подветренная сторона. 

3. Отглагольные прилагательные с суффиксом НН: корчеванный участок, бракованная вещь.  

Разберись, как образовано слово:  бракованный ← браковать + нн .  

Суффикс НН пиши в отглагольных прилагательных, образованных от производящей основы с 

суффиксами: ЁВА//ОВА, ЕВА: корчёванный ← корчевать, образованный ← образовать. 

Проще запомнить так: прилагательные на ёва+нн+ый,ова+нн+ый, ева+нн+ый.   



4. Прилагательные-исключения: 

Исключение: деревянный, оловянный, стеклянный. 

Исключение: данный, чванный, брошенный, желанный, купленный, виденный, деланный, 

жеманный, пленённый, лишенный, священный, читанный, отчаянный, чеканный, окаянный, 

неслыханный, невиданный, нечаянный, негаданный.  

5. Страдательные причастия прошедшего времени, если есть приставки или пояснительные слова: 

написанное сочинение, вязанные (кем?) бабушкой варежки, а также причастия и отглагольные 

прилагательные, образованные от глаголов совершенного вида без приставок: купленный, 

брошенный, данный. 

6. Краткие прилагательные, образованные от полной формы с двумя буквами нн (кроме формы м. р. 

ед. ч., в которой всегда одна буква н): ночь безлунна, советы ценны. 

7. Наречия на -о и -е, образованные от прилагательных с двумя буквами нн: искренне, обдуманно, 

безветренно. 

 

2. Выполняем упражнения: 

 

1. С одной стороны, записываются слова с нн, другой - с н. 

Сдела(н,нн)ый подарок, соломе(н,нн)ая шляпа, прочита(н,нн)ый роман, гуси(н,нн)ое перо, 

привлече(н,нн)ый к ответу, серебря(н,нн)ый призер, приведе(н,нн)ый пример, поля скоше(н,нн)ы, 

деревя(н,нн)ый дом, накормле(н,нн)ый котенок, сломле(н,нн)ый прутик, расстрое(н,нн)ое лицо, 

высуше(н,нн)ое белье 

 

2. Запишите пары слов, объясните выбор н/нн: 

Кипяче..ая вода - вскипяче..ое молоко; краше..ый пол - покраше..ый забор; коше..ый луг - 

скоше..ая трава, жже..ый кофе - сожже..ое письмо, балова..ый ребенок - избалова..ое дитя, 

стриже..ый мальчик - остриже.. ая голова. 

- На что нужно обращать внимание при выборе написания н или нн? 

 

3. Вставь пропущенные буквы Н или НН 

Замаскирова...ый вход, плете...ая корзина, измуче...ый вид, груж...ая дровами машина, груже...ая 

машина, нагруже...ая машина, моще...ая дорога, переплавле...ый металл, посоле...ая закуска, 

ноше...ая шляпа, поноше...ые ботинки, вяза..ая шапка, взволнова...ый разговор, броше...ый камень, 

купле...ый товар, отправле...ое письмо, застрахова...ое имущество, дипломирова...ый специалис, 

стекля…ая дверь, гуси..ая кожа, сол..ный огурец, посоле…ый пирог, соле…ые в бочке грибы. 

 


